



3 DE FEBRERO DE 2022

## **PEDRO CASTILLO TOMA JURAMENTO A SU NUEVO GABINETE**



Fuente: La Jornada

02/02/2022 - Pedro Castillo, presidente de Perú, tomó juramento al nuevo Gabinete ministerial tras la destitución en bloque del Gobierno. En la tercera renovación del Consejo de Ministros en lo que va del mandato de Castillo cambiaron diez personas. Entre los nuevos ministros se encuentran Héctor Valer, congresista de Perú Democrático, quien asume la presidencia del Consejo; César Landa Arroyo quien encabezará el Ministerio de Relaciones Exteriores y José Luis Gavidia, el Ministerio de Defensa. Asimismo, fueron ratificados Rosendo Leoncio Senda como ministro de Educación y Betssy Chávez como ministra de Trabajo, entre otros.

Por otra parte, en el marco de la nueva formación del Gabinete, la parlamentaria Patricia Chirinos, del partido Avanza País, anunció que presentará una acusación constitucional contra el presidente Castillo por sus “permanentes infracciones a la Constitución” y la “evidente corrupción de su Gobierno”.

Europa Press <https://bit.ly/3rIJBIO> Gestión <https://bit.ly/3GpEsoJ>

## POLÍTICA EXTERIOR

### MÉXICO Y JAPÓN LLEVAN A CABO XII REUNIÓN DEL COMITÉ PARA LA MEJORA DEL AMBIENTE DE NEGOCIOS

02/02/2022 - Derivada del Acuerdo para el Fortalecimiento de la Asociación Económica (AAE), se celebró la XII Reunión del Comité para la Mejora del Ambiente de Negocios México-Japón, (CIBE, por sus siglas en inglés). Presidida por Luz María de la Mora, subsecretaria de Comercio Exterior, y Kentaro Uesugi, viceministro Parlamentario de Asuntos Exteriores de Japón, en la reunión se trataron los temas de medidas sanitarias y fitosanitarias, mejora de acceso a mercados, asuntos aduaneros, promoción comercial y de inversión, equivalencia de medicamentos, turismo, entre otros. Como resultado del diálogo, los funcionarios se comprometieron a dar seguimiento a los temas planteados y a emprender acciones para mantener un ambiente propicio para la realización de negocios entre ambos países, a fin de maximizar los flujos comerciales y de inversión.

Secretaría de Economía <https://bit.ly/3GrCs3Y>

## AMÉRICA DEL NORTE

### JOE BIDEN APRUEBA EL ENVÍO DE MÁS TROPAS ESTADOUNIDENSES A EUROPA DEL ESTE PARA CONTRARRESTAR A RUSIA

02/02/2022 –El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, autorizó el despliegue de soldados adicionales al este de Europa durante los próximos días, en respuesta a la presión militar de Rusia en la frontera con Ucrania. Al respecto, el portavoz del Departamento de Defensa, John Kirby, confirmó ante los medios el reposicionamiento en Polonia y Alemania de cerca de 2000 efectivos, mientras que otros 1000 se desplazarán a Rumanía. En paralelo, Estados Unidos mantiene en situación de “alerta” a 8500 soldados para movilizarlos en caso de ser necesario, sin embargo, según explicó Kirby, por ahora, todo se hará conforme a acuerdos bilaterales. Asimismo, indicó que el objetivo de este despliegue es enviar una “señal fuerte” al presidente Vladimir Putin y al mundo de que la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) es importante para Estados Unidos y sus aliados. Por medio de su cuenta de Twitter el ministro de Defensa de Polonia, Mariusz Blaszczak, señaló que “fortalecer la presencia de Estados Unidos en Polonia con 1700 soldados es una fuerte señal de solidaridad en respuesta a una posible agresión rusa contra Ucrania”.

Por su parte, Alexander Grushko, viceministro de Exteriores de Rusia, indicó que la decisión estadounidense da el mensaje de que “es posible continuar saboteando los Acuerdos de Minsk (que estableció el cese al fuego al este de Ucrania entre fuerzas separatistas y oficiales) con impunidad” y la tildó de “destruictiva”. Además, indicó que este paso aumenta la tensión militar y “estrecha el campo para las decisiones políticas”.

Europa Press <https://bit.ly/32Vycrc> <https://bit.ly/3IVDuCg> Reuters <https://reut.rs/3IXJdr9> El País <https://bit.ly/3um1fzd>

### CANADÁ COMENZARÁ A SUMINISTRAR EQUIPOS MILITARES A UCRANIA

02/02/2022 – Autoridades del Gobierno de Canadá confirmaron que comenzarán a suministrar, durante esta semana, equipos militares a Ucrania en el marco del aumento de la tensión con Rusia. Al respecto, el teniente coronel Luc-Frederic Gilbert detalló que el Ministerio de Defensa también “entregará material no letal, incluidos

chalecos antibalas, detectores de metales, visores nocturnos, telémetros láser, bolsas médicas y equipos para observación”. Asimismo, el fin de semana, la ministra de Defensa de Canadá, Anita Anand, visitó Kiev, la capital de Ucrania, para abordar la situación y destacó que la misión de formación militar canadiense en Ucrania es “la contribución más importante que puede hacer Canadá” al país.

Europa Press <https://bit.ly/3gplXWJ>

### **EE.UU. “RECHAZA LA VISIÓN DE QUE LAS ACCIONES DE ISRAEL CONSTITUYEN UN APARTHEID”**

02/02/2022 – El Gobierno de Estados Unidos declaró que "rechaza la visión de que las acciones de Israel constituyen un apartheid", después de que la ONG Amnistía Internacional (AI) publicó un informe en el que acusa a las autoridades israelíes de actuar en este sentido contra la población palestina. En el documento, AI solicitó al Consejo de Seguridad de Naciones Unidas un embargo de armas a Israel, así como sanciones contra los funcionarios involucrados. Al respecto, el portavoz del Departamento de Estado estadounidense, Ned Price, reiteró el compromiso de Washington para promover el respeto a los derechos humanos en Israel, Cisjordania y la Franja de Gaza. Por su parte, el embajador de Estados Unidos en Israel, Tom Nides, señaló que no está de acuerdo con el lenguaje utilizado en el informe. Manifestó, además, que la solución de dos Estados sigue siendo la prioridad y defendió que los palestinos deben tener los mismos derechos que los israelíes.

Europa Press <https://bit.ly/32VrVMa>

## **AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE**

### **LA CASA BLANCA CONFIRMA LA DEPORTACIÓN DE MIGRANTES VENEZOLANOS A COLOMBIA**

02/02/2022 – Jen Psaki, portavoz de la Casa Blanca, confirmó que las autoridades migratorias estadounidenses comenzaron a deportar a migrantes indocumentados provenientes de Venezuela a territorio colombiano. Más tarde, el presidente colombiano, Iván Duque, confirmó que, efectivamente, Bogotá y Washington colaboran en la deportación de migrantes desde Estados Unidos procedentes de Colombia. Sin embargo, la vicepresidenta y ministra de Relaciones Exteriores de Colombia, Marta Lucía Ramírez, negó este lunes la existencia de acuerdos en materia migratoria entre el Ejecutivo colombiano y Estados Unidos.

Europa Press <https://bit.ly/35DL8mp>

### **DUQUE ANUNCIA LA DETENCIÓN DE CINCO GUERRILLEROS DEL EJÉRCITO DE LIBERACIÓN NACIONAL**

02/02/2022 - Iván Duque, presidente de Colombia, anunció el arresto de cinco supuestos guerrilleros del Ejército de Liberación Nacional (ELN), sospechosos por el ataque a un vehículo del Escuadrón Móvil Antidisturbios (ESMAD), que dejó 15 policías heridos. El mandatario indicó que “estas capturas son un mensaje de que vamos a seguir desmantelando cualquier estructura que amenace nuestro territorio”. Por su parte, la guerrilla del ELN reconoció el ataque en un comunicado, donde lo justificaron como respuesta a la muerte a manos de las autoridades del líder del Frente Occidental, Ogli Ángel Padilla Romero.

Europa Press <https://bit.ly/3roLbuZ>

## **MÉDICOS SIN FRONTERAS PIDE A ITALIA Y A LA UE A CONCLUIR APOYO AL SISTEMA DE DETENCIÓN Y DEVOLUCIÓN DE MIGRANTES EN LIBIA**

02/02/2022 – La ONG Médicos Sin Fronteras (MSF) pidió al Gobierno de Italia y a la Unión Europea (UE) poner fin al apoyo que han dado al sistema de detención y devolución de migrantes, refugiados y solicitantes de asilo en Libia. En un comunicado, MSF lamentó que Bruselas haya contribuido a la violencia y abusos en Libia y el Mediterráneo central y denunció que "miles de personas son víctimas de la trata, la explotación, la detención arbitraria, la tortura y la extorsión en Libia por el simple hecho de ser migrantes". Asimismo, la Organización apuntó que el Memorando de Entendimiento sobre Migración, firmado en 2017, entre Italia y Libia, apoya el sistema de explotación, extorsión y abuso en el que se encuentran atrapados muchos migrantes". Al respecto, el coordinador de las operaciones de búsqueda y rescate de MSF en el Mediterráneo central, Juan Matías Gil, añadió que "en lugar de crear alternativas voluntarias, legales y seguras para cruzar el Mediterráneo, la UE e Italia llegaron a un acuerdo en el que Libia sirve como lugar de contención para los migrantes y solicitantes de asilo".

Europa Press <https://bit.ly/344UTtD>

## **LA UE ADOPTA PROYECTO QUE CALIFICA EL GAS Y LA ENERGÍA NUCLEAR COMO INVERSIONES "VERDES"**

02/02/2022 – La Comisión Europea anunció la adopción de un proyecto que busca impulsar inversiones en iniciativas de energías limpias y renovables, presentado como una etapa hacia la neutralidad de carbono y que considera a la energía nuclear y el gas natural como inversiones "verdes". La decisión ha provocado la división entre los miembros del bloque y los parlamentarios, quienes ya han anunciado que intentarán bloquear la propuesta. Al respecto, la ministra de Protección del Clima de Austria, Leonore Gewessler, confirmó que llevará al Tribunal de Justicia de la Unión Europea (TJUE) la decisión de Bruselas de mantener el gas natural y la energía nuclear dentro de la clasificación de inversiones "verdes". Además, apuntó que la decisión de la Comisión Europea es un "programa de lavado verde para la energía nuclear y el gas natural". Por su parte, el ministro de Energía de Luxemburgo, Claude Turmes, también expresó su oposición a la decisión y criticó que "lleva el lavado verde al extremo", al tiempo que resaltó que "varios comisarios han votado en contra".

Deutsche Welle <https://bit.ly/3rm2Ymh> Europa Press <https://bit.ly/3Ggltgk>

## **UN NUEVO DIPUTADO "TORY" RESPALDA EN PÚBLICO UNA MOCIÓN DE CENSURA CONTRA JOHNSON**

02/02/2022 – El diputado conservador Tobias Ellwood hizo público su apoyo a una moción de censura contra el primer ministro de Reino Unido, Boris Johnson. Varios legisladores, entre ellos el líder del Partido Conservador en Escocia, Douglas Ross, han revelado su intención de apoyar la propuesta a raíz de las fiestas celebradas en Downing Street en plena pandemia de COVID-19. La auditoría encargada para examinar los hechos concluyó esta semana que el Gobierno incurrió en irregularidades y señaló "fallos de liderazgo y juicio". Para que la moción de censura proceda se requeriría el voto a favor de al menos 54 legisladores. En caso de aprobarse, Johnson estaría obligado a dimitir.

Europa Press <https://bit.ly/3selDeg>

## RUMANÍA ESTÁ DISPUESTA A PERMITIR QUE RUSIA INSPECCIONE SUS BASES DE LA OTAN

02/02/2022 - Autoridades de Rumanía anunciaron que están dispuestas a permitir que Rusia inspeccione las bases de la Organización del Tratado Atlántico Norte (OTAN) ubicadas en el país. Al respecto, el ministro de Exteriores de Rumanía, Bogdan Aurescu, apuntó “estar listos” para permitir a Rusia averiguar si se tienen misiles de ataque, sin embargo, enfatizó que “no los hay” y negó la posibilidad de retirar las tropas de la OTAN de su territorio. Además, recaló que Rumanía apoya los valores “euroatlánticos”, por lo que ha pedido un aumento de la presencia de la Alianza Atlántica en el país.

Europa Press <https://bit.ly/3HpxnpB>

## ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

### EL LÍDER DE LA JUNTA MILITAR DE GUINEA CONVOCA A SESIÓN INAUGURAL DEL PARLAMENTO DE TRANSICIÓN

02/02/2022 - El líder de la Junta militar de la República de Guinea, Mamady Doumbouya, convocó para el próximo sábado 5 de febrero a la sesión inaugural del Consejo Nacional de Transición (CNT), el órgano legislativo que sustituirá al Parlamento tras el golpe de Estado ocurrido el pasado 5 de septiembre. Según Doumbouya, el objetivo de la sesión será "instalar a los miembros y a la cúpula del CNT". En octubre, Doumbouya prometió a la Comunidad Económica de Estados de África Occidental (CEDEAO) que se alcanzará un calendario consensuado para determinar la duración de la transición, una semana después de nombrar a Mohamed Béavogui como nuevo primer ministro.

Europa Press <https://bit.ly/3ggtZkX>

### SE OBTIENE MÁS INFORMACIÓN DEL INTENTO DE GOLPE DE ESTADO EN GUINEA-BISSAU

02/02/2022 - Un grupo de militares irrumpió en el Palacio de Gobierno de Guinea-Bissau, mientras se celebraba un Consejo de Ministros en presencia del presidente, Umaro Sissoco Embaló, y del jefe del Ejecutivo, Nuno Gomes Nabiam. Cinco horas más tarde, Embaló publicó en sus redes sociales que la situación había sido controlada por el Gobierno. No se tiene certeza de quién está detrás del ataque, más Embaló sugirió que podría estar relacionado con la lucha del Gobierno en contra del tráfico de armas. Al respecto, la Comisión Económica de Estados de África Occidental (CEDEAO) y la Unión Africana (UA) condenaron el “intento de golpe de Estado”. Asimismo, el presidente de la comisión de la UA, Moussa Faki Mahamat, pidió a los militares sublevados que regresaran de inmediato a los cuarteles.

El País <https://bit.ly/3450ZKA> Reuters <https://reut.rs/3J18l0u>

## ONU CONDENA LOS ATAQUES CONTRA MIGRANTES VENEZOLANOS EN CHILE

02/02/2022 – Naciones Unidas condenó los ataques contra migrantes venezolanos ocurridos en los últimos días en Iquique, al norte de Chile. El fin de semana pasado miles de personas se manifestaron en la localidad en contra de la inseguridad. La protesta concluyó con el ataque de un grupo a un campamento de migrantes venezolanos. Al respecto, Eduardo Stein, enviado especial para la crisis migratoria venezolana del Alto Comisionado de la ONU para los Refugiados (ACNUR) y la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), pidió a las autoridades y líderes de opinión que promuevan el respeto por la diversidad y los derechos de las personas migrantes. Además, Stein agradeció a las comunidades, como la de Iquique, que reciben a los migrantes e hizo un llamado a la comunidad internacional a “no dejarlas solas” ante el trabajo de acoger a los venezolanos que llegan.

Europa Press <https://bit.ly/3ulzIDy>

## AI LAMENTA EL ASESINATO DE PERIODISTAS Y DEFENSORES DE DERECHOS HUMANOS EN AMÉRICA LATINA

02/02/2022 – La ONG Amnistía Internacional (AI) lamentó el asesinato de al menos cuatro periodistas y 20 defensores de derechos humanos en América Latina durante enero. Tres de los asesinatos han ocurrido en Brasil, 13 en Colombia, tres en Honduras, mientras una defensora y cuatro personas periodistas han perdido la vida en México. La ONG indicó que, de los 20 activistas asesinados, 18 se dedicaban a temas relacionados con el acceso a la tierra y la protección de los territorios y el medio ambiente. Erika Guevara Rosas, directora para las Américas de AI, destacó que es necesario que los Estados tomen medidas urgentes para garantizar un espacio seguro para la defensa de los derechos humanos y el periodismo independiente en la región. Asimismo, destacó la obligación de las autoridades para investigar los crímenes de manera “pronta, exhaustiva, independiente e imparcial”.

Europa Press <https://bit.ly/34nXIPL> El País <https://bit.ly/3olcbtk>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**

Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

**Investigación y elaboración**

Jorge O. Armijo de la Garza

Valeria Yunuen Prado Aguilar (Servicio Social)

Carla Garduño Ocegüera (Prácticas Profesionales)

Jesús Escobar Caballero (Prácticas Profesionales)

Dheyroni Karenin Caballero Macedo (Prácticas Profesionales)

**Febrero de 2022**



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>